



## Note en vue de la préparation d'une célébration de confirmation de jeunes

### Introduction générale

Vous avez reçu la mission de coordonner la préparation de la prochaine célébration de la confirmation des jeunes, soyez-en remerciés ! Vous allez réunir autour de vous des confirmands, des animateurs du parcours, des parents, des membres de la communauté qui accueillera la célébration et qui exercent plusieurs fonctions. Avant de les rassembler, nous vous invitons à lire cette note qui n'a pas d'autre ambition que celle de vous aider à aborder sereinement cette préparation.

A vous de fixer les délais, afin que chacun ait le temps de se préparer. L'évêque ou le vicaire général devra avoir reçu le déroulement au plus tard 3 semaines avant la célébration.

Le Jour de la réunion, si vous commencez ensemble par invoquer l'Esprit Saint ? En priant ensemble, vous vous disposerez à accueillir ce que Dieu veut faire par la célébration de ce sacrement, pour les confirmands eux-mêmes, bien sûr, mais aussi pour tous les membres de cette assemblée extraordinaire et pour toute l'Eglise. La grâce déborde toujours.

### Préparation lointaine

Il convient de penser assez tôt aux démarches administratives en marge de la célébration, notamment l'inscription dans les registres. Se référer aux documents fournis par l'assistante de notre évêque.

Par ailleurs, la célébration sera d'autant plus féconde pour le jeune qu'elle aura été pensée comme un accomplissement du parcours et la source de leur vie chrétienne à venir.

### Préparation proche – quelques semaines avant le jour de la confirmation, il est bon de penser aux points suivants

- Relations avec l'évêque ou son représentant : quelle préparation avant la célébration : est-il invité à un moment du parcours ? Les confirmands lui écrivent une lettre qui doit être transmise 3 semaines avant la célébration, tout comme le déroulement finalisé de la célébration.
- Les confirmands et la célébration : noter d'emblée que le chemin de prière et de relecture proposé aux confirmés pour la semaine qui suivra la célébration, au moyen du livret *La confirmation pour ta vie*, prendra appui sur l'itinéraire vécu pendant cette célébration. Pour encourager les jeunes à utiliser ce livret, on pourra en faire une présentation en amont de la célébration et recueillir les fruits de ce "parcours mystagogique" lors de la rencontre qui suivra la célébration.
- Fixer une date suffisamment en amont pour permettre à chacun de se préparer sereinement.
- Qui associer à la préparation de la célébration ? (en plus des animateurs, prêtres et personnes impliquées dans la liturgie de la paroisse, par exemple, il peut être fécond pour

les parents d'être invités à s'investir dans cette préparation pour s'initier à ce que leurs jeunes ont déjà vécu et vont vivre au cours de la célébration)

- Comment inviter les communautés ? (invitation à se joindre le jour de la confirmation pour les entourer, ou à prier pour eux si on craint un manque de place)
- Comment la célébration fait-elle écho au parcours de confirmation ? (références explicites dans le mot d'accueil, l'homélie, ou dans une monition ; lecture déjà méditée lors d'un temps fort de préparation, prière universelle ...)
- Quel aménagement de l'espace ? Décor soigné, particulier mais sobre, mettant en valeur les principaux symboles de la célébration. Ne pas oublier de mettre dans la boucle assez tôt sacristains et fleuristes.
- Musique : choisir des chants adaptés à la tonalité du jour et au moment de la célébration, dont certains soient connus de l'assemblée, avec des musiciens en plus de l'orgue, mais en favorisant aussi les temps de silence qui permettent l'intériorité. Le caractère festif de la célébration de confirmation ne doit pas faire penser qu'on doive "remplir" la célébration de musique et de chant, au risque de la saturation !
- Penser à organiser le placement et les déplacements des confirmands et leurs parrains/marraines. Un temps de répétition la veille (associé à un temps de prière) est profitable. Il peut être bon de distinguer la répétition des musiciens de la répétition des confirmands pour alléger ce temps.
- Monitions sur la feuille de chants pour les familles (vous en trouverez des exemples dans le rituel de la confirmation).
- Qui prendra des photos ?

### Remarques générales sur la célébration

Soigner l'accueil des participants, réguliers ou occasionnels.

Veiller à l'équilibre entre le chant et la musique, entre la musique et le silence (l'anticiper et faire prendre conscience au chantre de l'importance d'être bien attentif à l'action liturgique, pour que le chant la serve sans la déborder).

Réfléchir au contenu de la feuille de chants, notamment à la place des monitions (= quelques éléments pour comprendre un rite. Ex : imposition des mains, onction du St-chrême, comment faire au moment de la communion, etc.).

Anticiper le rôle et la place des photographes.

### Au fil de la célébration

Choix du formulaire de messe

- 1) Si la célébration de la confirmation a lieu un des jours mentionnés dans le *Missel romain* p. 954, on n'utilisera pas le formulaire de la messe rituelle, mais de celui de la messe du jour.
- 2) Les autres jours, il faudra choisir parmi les 2 formulaires de messes rituelles de la Confirmation (*Missel Romain*, p. 965-970).

Accueil et présentation mutuelle

- 1) Comme au jour du baptême, on pourra faire entrer les confirmands en procession dans l'église. Le saint-chrême pourra être apporté solennellement et déposé dans le chœur d'une manière visible, près de l'autel et du cierge pascal.
- 2) Soit l'évêque intervient en premier : "Que Dieu notre Père et son Fils Jésus par qui nous recevons l'Esprit Saint soient toujours avec vous". OU "La paix soit avec vous". // "Et avec votre esprit."
- 3) Soit l'animateur intervient le premier, en disant par exemple : "Enfants, parents, [catéchistes] accompagnateurs et nous tous qui formons cette communauté chrétienne, nous nous préparons depuis plusieurs semaines à vivre l'évènement de confirmation. Nous voici réunis pour le célébrer. A chacun de nous, mais d'une façon toute spéciale à chaque confirmé, le Seigneur Jésus veut redire : "Mon Esprit est avec toi pour t'aider à vivre selon ma parole." Aujourd'hui, quelqu'un est venu au nom de Jésus pour célébrer avec nous cette confirmation. Vous le connaissez déjà : c'est Mgr Laurent Percerou, notre évêque... Nous sommes heureux de vous accueillir au milieu de nous".

#### Choix des lectures

- 1) Si la célébration de la confirmation a lieu un jour de Fête ou de Solennité liturgique, on adopte les lectures de la fête (Octave de Pâques, Trinité/Pentecôte/Christ-Roi de l'Univers, etc.).
- 2) Si la célébration a lieu un dimanche du temps pascal, on pourra prendre une des lectures au lectionnaire rituel (Cf. Annexe III du rituel de la Confirmation).
- 3) Si la célébration a lieu un autre jour (dimanche du temps ordinaire), on prendra les lectures parmi celles qui sont proposées dans le lectionnaire rituel pour la confirmation. On peut aussi garder les textes du jour, ou opter pour une combinaison entre les deux (Ex : choisir dans le lectionnaire rituel le récit de la Pentecôte (Ac 2) en première lecture et le psaume 22, puis prendre la 2e lecture et l'Evangile du jour).

#### L'appel :

- Parce que c'est Dieu qui appelle et que son amour précède toujours notre réponse, au jour de leur confirmation, les confirmands sont appelés : par l'évêque, ou par un animateur du parcours qui les présente ainsi à l'évêque/vicaire général.
- Appelés depuis le pupitre du chœur, les confirmands répondent en se levant à l'appel de leur prénom et en disant à haute voix (micro HF ?) : "Me voici".

#### La Profession de foi :

- 1) Le *rituel de la Confirmation* propose 6 formes différentes, toutes dialoguées, elles expriment le lien entre le sacrement de confirmation et le sacrement du baptême où, déjà, la foi a été professée de manière dialoguée. Elles expriment également l'unité entre la foi de l'assemblée et la foi des confirmands. Notez que d'une forme à l'autre, soit c'est l'assemblée qui exprime d'abord sa foi et les confirmands expriment la leur ensuite, soit ce sont eux qui répondent d'abord à l'interrogation de l'évêque et l'assemblée ratifie cette réponse par une parole commune ou par le chant. Le choix de l'une ou l'autre forme est à votre discernement.
- 2) Remarque : Il sera bon d'indiquer explicitement la forme choisie dans le déroulement de la célébration (Ex : "Profession de foi, 2e forme").

#### Sacrement de la confirmation

Il est conféré par le double geste de l'imposition de la main et de l'onction du St Chrême, associée aux paroles "Sois marqué de l'Esprit Saint, le don de Dieu". L'oraison (la prière) prononcée au moment de l'imposition des mains est importante pour l'intelligibilité du sacrement. L'imposition des mains constitue un appel de l'Esprit Saint, comme le font les chrétiens depuis le Christ, et l'onction est le sceau indélébile reçu qui le configure toujours plus au Christ par l'Esprit Saint.

- *Imposition des mains* :

- 1) Là encore, deux formes sont proposées.
- 2) La remarque précédente vaut ici aussi.

- *Chrismation*

- 1) On a pris l'habitude de chanter pendant la chrismation. C'est une belle manière de soutenir la participation de l'assemblée à ce qui se passe. Mais faut-il chanter tout le temps ? Faut-il enchaîner plusieurs chants les uns à la suite des autres ? Peut-être un prélude musical, des interludes ou un postlude pourront donner une cohérence à l'ensemble de ce temps, sans non plus faire tourner le même chant jusqu'à "l'user" et "fatiguer" l'assemblée.
- 2) Avant de démarrer le chant, il pourra être bon de commencer par garder le silence pour entendre l'évêque prononcer les paroles de l'onction "N., sois marqué de l'Esprit Saint, le don de Dieu" pour le premier des confirmands, voire pour les deux premiers. Alors, on pourra commencer le chant.

#### Liturgie eucharistique

- 1) C'est dans l'eucharistie que l'initiation chrétienne trouve son achèvement. Même si la plupart des confirmés ont déjà communie pour la première fois avant d'être confirmés, cette eucharistie du jour de leur confirmation est celle de l'achèvement de leur initiation. En a-t-on conscience ? Comment le signifier ?
  - a. On pourrait le signifier par la procession des offrandes, en demandant à quelques-uns des nouveaux confirmés d'apporter le pain et le vin à l'autel, au nom de tous.
  - b. Ou encore leur proposer la communion sous les deux espèces, en les faisant communier les premiers de toute l'assemblée.
  - c. En fonction de leur nombre, on pourra les faire s'avancer en premier ou les positionner en arc de cercle au pied de l'autel.
  - d. On prendra soin de les inviter à un temps de recueillement, comme on le ferait avec les enfants au jour de la première de leurs communions.
- 2) On sera également attentif à signifier que c'est dans l'Esprit que nous pouvons appeler Dieu du nom de "Père" (Ga 4, 6. Cf. Aussi Rm 8, 26). Dire la prière du Notre Père ce jour-là, c'est achever ce qui a été initié au baptême : parents, parrains et marraines ont prié "Notre Père" en attendant que les baptisés puissent le dire, dans la plénitude de l'Esprit reçu, comme confirmés.

#### Liturgie de l'envoi

- 1) Le rituel de la Confirmation invite à déployer ce temps. Dans notre diocèse, l'habitude de remettre aux confirmés un double exemplaire du livret *La Confirmation pour ta vie* à la sortie de l'église signifie à la fois l'envoi en mission et à la fois l'invitation à prolonger le chemin de la prière au-delà de la célébration.
- 2) Inclure les nouveaux confirmés dans la procession d'envoi permettrait de suggérer cet envoi.

Bonne célébration !